Estado y Ayuntamiento pondrán orden en estacionamiento del Cuauhtémoc

ESPECIAL 8

#### Sed de mando

La Biblioteca Central del Agua es un arca sin diluvio, un repositorio de Conagua donde papeles amarillentos murmuran historias de cauces desviados, pleitos de acequia y sentencias olvidadas...

**RESABIO 6** 



## Aprobarán cobro de parquímetros

Al iniciar el receso legislativo de dos meses, los diputados están conscientes de que tendrán que sesionar el 25 de marzo para aprobar las modificaciones a la Ley de Ingresos del Ayuntamiento...

PALACIO DE LAS INTRIGAS 5



## intolerancia



Lunes 17 de marzo de 2025 = Puebla, Pue. México = Año 24, nº 8343 = www.intoleranciadiario.com = Precio \$7.00









intolerancia

## **POLÍTICA**





## Llegan a la recta final las campañas para las elecciones extraordinarias

En Ayotoxco de Guerrero, Chignahuapan, Xiutetelco y Venustiano Carranza, todo acto de promoción deberá suspenderse a partir del último minuto del 19 de marzo; se instalarán 187 casillas para que los 107 mil 487 votantes elijan a sus autoridades municipales.

#### Francisco Sánchez Nolasco Fotos Cristopher Damián

minuto del 19 de marzo.

De acuerdo al Instituto Nacio-

intolerancia

DIRECTOR GENERAL

Enrique Núñez Quiroz

**DIRECTORA EDITORIAL** 

Ana Jennifer de la Fuente Laudo

**DIRECTOR ADJUNTO** 

Alan Núñez Aguilera

za registraron a Juan Rivera Trejo; Movimiento Ciudadano a Yasmin Medina Carrasco; el PRI a Mario Luis Olvera Cortés y PSI a Pedro Fernández Moreno.

En Venustiano Carranza, el PAN y el PRI, registraron a Marco Antonio Valencia Ávila; Morena, PT, PVEM, FXM y Nueva Alianza a Ernesto García Rodríguez; Movimiento Ciudadano a Jessica Vargas Barona y PSI a Bryan Cruz

En Xiutetelco, Morena, PT y Nueva Alianza postularán a Baltazar Narciso Baltazar; el PRI a Silvia Durán Altamirano; Movimiento Ciudadano a Germán Hilario Cano; PVEM a Julieta Valdez Gabriel; Fuerza por México a María Isabel Morelos y PSI a Carol Is-

Serán 9 partidos los que com-En Chignahuapan, Morena, pan, Venustiano Carranza y Xiu- xico Puebla (FxM), Pacto Social Fuerza por México y Nueva Alian- tetelco en lo individual, coalición de Integración (PSI).

o candidatura común, Acción Nacional (PAN), Movimiento Regeneración Nacional (Morena), Re- Puebla, Edgar Humberto Arias Alvolucionario Institucional (PRI), ba, informó que tras semanas de del Trabajo (PT), Verde Ecologis- trabajo operativo y colaboración to Ciudadano (MC), Nueva Alian-

**JEFA DE DISEÑO** 

De acuerdo con el vocal ejecuden garantía y tranquilidad a las dinario 2025.

personas para acudir a las urnas. tivo de la Junta Local del INE en y para garantizar el traslado seguro, resguardo y custodia de las boletas electorales.

ta de México (PVEM). Movimien- interinstitucional con el órgano 28 solicitudes de personas para toxco de Guerrero, Chignahua- za Puebla (Panal), Fuerza por Mé- de seguridad del Gobierno estatal, servadores electorales durante el se cuenta con las condiciones que Proceso Electoral Local Extraor-

#### RESERVA DE DERECHOS INDAUTOR

EDITORA RESPONSABLE DE LA EDICIÓN

Ana Jennifer de la Fuente Laudo

DISTRIBUIDORES

IMPRESOR Grupo NegaColor, 7 Pte. #312-B. Col. Centro, Puebla, Pue.

#### CONTACTO, VENTAS Y DIRECCIÓN DE LA PUBLICACIÓN 15 Pte. #3714. Col. Belisario Domínguez Puebla, Pue, CP 72180

(222) 576-33-33

AÑO XXIV — NÚMERO 8,343 Circulación de Lunes a Viernes



## Destaca Laura Artemisa acuerdos entre las fracciones legislativas

no del recinto legislativo

Reconoció que todos los diputados están trabajando de frente a la ciudadanía, y como legislatura se tienen grandes acuerdos, y les reconoce que se han podido aprobar las iniciativas por unanimidad.

#### Francisco Sánchez Nolasco Fotos Cristopher Damián /

Al concluir los trabajos del segundo período ordinario de sesiones de la LXII Legislatura el número de iniciativas aprobadas fue de 45 de las 317 que presentaron los legisladores, la presidenta de la Junta de Gobierno, Laura Artemisa García Chávez, señaló ductividad real.

Luego de que se instalara la Comisión Permanente, la legisladora señaló que se deberán priorizar los temas torales, importantes para los ciudadanos, y hasta ahora son los que están tomándose en consideración: asimismo, se han aprobado 69 de 153 puntos de acuerdo que se presentaron del 15 de septiembre al 15

Reconoció que todos los diputados de las diferentes fracciones legislativas están trabajando de frente a la ciudadanía, y como legislatura se tienen grandes acuerdos, y se les reconoce que se ha podido caminar la mayor parte con la aprobación de iniciativas por unanimidad.

Aclaró que hay otras donde se da el voto en abstención, y un menor número en contra, lo cual es algo natural, pero sobre todo implica que se está trabajando por Puebla, que se están logrando los acuerdos, que no es un "no por no", sino que se está tratando de llegar a una discusión con responsabilidad.

Informó que para sacar diversos temas se tiene previsto citar a una sesión extraordinaria el próximo 25 de marzo para sacar temas como la reforma a la Ley de Ingresos del Municipio de Puebla que tiene que ver con el tema de

Indicó que también se puede revisar el tema de la Comisión de Búsqueda, pero es un tema que se analizará, además de otros puntos que se pudieran presentar para ser enviados a comisiones v posteriormente al pleno.

#### Instalan la Comisión

En el Congreso del estado se instaló la Comisión Permanente que actuará durante el Segundo Periodo de Receso del Primer Año de Ejercicio Legal, comprendido del 16 de marzo al 14 de ma-









Con 16 candidatos que participarán en las elecciones extraordinarias en los municipios de Ayotoxco de Guerrero, Chignahuapan, Xiutetelco y Venustiano Carranza, se llega a la recta final v todo acto de promoción deberá suspenderse a partir del último

nal Electoral, se instalarán 187 casillas para que 107 mil 487 ciudadanas v ciudadanos puedan ejercer su voto y elegir a sus auto-

Los candidatos que aparecerán en las boletas electorales el próximo domingo 23 de marzo,

En Ayotoxco de Guerrero, Mo- Partidos rena y Nueva Alianza postularán a Alicia Guerrero Hernández, vier Becerril Galicia.

REPORTEROS Antonio Rivas Roias Claudia Aquilar Flores Jorge Luis Castillo Loyo José Samuel Vera Cortés Francisco Sánchez Nolasco

Maria Lizbeth Mondragón Bouret EDITOR Ernesto Bernardino Zavala

José Antonio Machado Sánchez

**GERENTE COMERCIAL** CONSULTA A TODOS LOS COLABORADORES EN: Lorena Carral Mogue

Erika Dennise Hernández Ochoa PORTADISTA Osvaldo López Vásquez DISEÑADORES Viridiana Barceinas López Hilda Constanza Mendoza Día:

> FOTOGRAFÍA Cristopher Damián Calderón

CIRCULACIÓN Godofredo Luna Salas Guillermo Espejel Carrillo Rafael Ramírez Hernández

CERTIFICADO DE LICITUD **DE TÍTULO Y CONTENIDO** 

FRAUDULENTAS, LAS ESTADÍSTICAS DE PERSONAS DESAPARECIDAS

## Arquidiócesis cuestiona las estadísticas oficiales

José Antonio Machado Fotos **Cristopher Damián** 

Al advertir que las y los desaparecidos han pasado a ser una "estadística fraudulenta, arropadas por discursos demagógicos, que no cubren la herida y la pena viva de nuestra sociedad", el obispoblana, Francisco Javier Martí-

nez Castillo, realizó oraciones especiales por las víctimas de violencia en Teuchitlán, Jalisco; Reynosa, Tamaulipas y por todas las personas muertas por la violencia que prevalece en México.

Subrayó que cada persona desaparecida tiene un rostro y una historia con Dios, y una familia que lo espera con amor, con un po auxiliar de la Arquidiócesis amor que no se resigna a los discursos demagógicos



Bajo ese panorama violento. pidió alejarse de la llanura a donde reinan los criterios humanos. acompañados de la masificación en donde no existan rostros de personas con historias de salvación, sino únicamente números y resultados: a donde el relativismo priva a las personas de disfrutar de la auténtica y única bondad de la paz de Dios.

de no hay voluntades, sino títeres, donde el pensar distinto es una amenaza solamente cuando se hace el esfuerzo de alejarse de esa llanura con todos los retos y consecuencias que eso significa para subir al monte y llegar al en-

Además, recordó que esta vio-



los 32 estados de México, se mostró en el rancho Izaguirre de Teuchitlán, y conmocionó al mundo por ser un campo de exterminio.

Priorizó que la libertad al ser lencia desatada que se vive en suplantada por el libertinaje y

el dinero, corrompen profundamente a la mayoría de las personas, a las que no ya no les importa el prójimo

**intolerancia** 

Dijo que estos hechos violentos, se mostraron también en Reynosa, Tamaulipas en donde las madres buscadoras encontraron otro campo de exterminio.

"El dinero se ha convertido en el centro de la vida, de la mente y del corazón de las personas donde la libertad ha sido suplantada por el libertinaje, corrompiendo profundamente y no importa el dolor de quienes buscan a sus seres queridos desaparecidos, es solamente una estadística fraudulenta que no cubre la herida y una pena viva de nues-

#### A DETALLE

El obispo Francisco Javier Martínez Castillo exhortó a los fieles a vivir verdaderamente la Cuaresma, como un camino de transformación espiritual, destacando la necesidad de alejarse de la violencia, la corrupción y la indiferencia social. Solo así contemplaremos una luz de esperanza, la que no defrauda", afirmó.

### Contratarán seguros de vida para trabajadores del gobierno estatal De acuerdo con la licitación pública, se convocó a empresas interesadas

en otorgar una póliza a trabajadores de la administración estatal, cuerpos de seguridad y del personal de la FGE y del SEDIF.

#### Por Claudia Aguilar Fotos Agencia Enfoque

El gobierno de Puebla contratará pólizas de seguro de vida para los trabajadores de la administración estatal, los cuerpos de seguridad pública y del personal operativo de la Fiscalía General del Estado y del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia (SEDIF).

De acuerdo con la licitación pública nacional, se convocó a empresas que estén interesadas en otorgar una póliza dentro del plazo del 1 de abril al 31 de diciembre de 2025, para amparar a todo el personal activo.

La autoridad señala que el "Seguro de Vida Grupo" debe ser una prestación de ley para los trabajadores de los Poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial, sin costo para el trabajador.

Sobre la cobertura, se especifica que debe cubrir los riesgos por muerte natural, invalidez total y permanente, incluyendo las coberturas de muerte accidental. pago anticipado por invalidez total y permanente (ya sea provocada por accidente y/o enfermedad preexistente), pérdidas orgánicas, en cualquiera que sea su género, edad, ocupación y sin necesidad de examen médico.

Las sumas aseguradas dependerán del área donde laboren las

#### Especificaciones

Otros detalles que se especifican son que la póliza de seguro debe de respetar la antigüedad de las infecciones causadas por vi- ra por muerte accidental.

sula de disputabilidad, mientras do las del tracto respiratorio alto que en caso de reclamación las coberturas se harán efectivas, tomando en cuenta cualquier medio de transporte para el desarrollo de sus actividades.

Además, se especifica que por muerte natural se entiende la

los trabajadores, eliminar la cláu- rus, bacterias y hongos incluyenv/o bajo v de nueva generación.

También se incluyen los fallecimientos a causa de accidente de cualquier tipo, ya sea en vehículo motor, bicicletas, intoxicación por gases, buceo, tripulantes, copilotos, pasaieros de aeronave, por causada por enfermedad o por suicidio sin periodo de espera. En procesos degenerativos propios el entendido que se deberán cudel envejecimiento, incluvendo brir con los montos de la cobertu-



#### Aprobarán cobro de parquimetros

Al iniciar el receso legislativo de dos meses, los diputados ya están conscientes de que tendrán que sesionar el 25 de marzo para aprobar las modificaciones a la Lev de Ingresos del Avuntamiento va que habrá una sesión extraordinaria.

Habrá que ver quiénes cumplen asistiendo a comisiones o se toman dos meses de descanso después de un período de dos meses.

Y es que el calendario indica que volverán el 15 de mayo para volver a irse nuevamente el 15 de julio. (FSN)

#### Una visita más de Sheinbaum

La presidenta Claudia Sheinbaum regresará pronto a Puebla. Esta visita sería la cuarta que realizaría en menos de un año a la entidad y la tercera durante la administración de Alejandro Armenta.

El motivo de su visita será para dar a conocer las acciones para el rescate del río Atoyac.

La noticia la dio a conocer el secretario de Recursos Hidráulicos para el Desarrollo Social de Tamaulipas, Raúl Quiroga Álvarez, al gobernador Armenta Mier, como parte de las acciones que se realizarán en el país para el cuidado del medio ambiente. (CA)

#### La sobreviviente en SSC

Tras la reciente crisis en la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) de Puebla, varios elementos de la corporación han denunciado públicamente casos de acoso laboral por parte de Luz María Ángeles F rectora de Prevención del Delito.



Es la única directiva que no se ha ido desde la salida del ahora exsubsecretario de Operatividad Policial, Gustavo Alonso González Zapata, mejor conocido como

Policías señalaron su inconformidad asegurando que replica las prácticas de abuso laboral que se le atribuían a González Zapata antes de su destitución.

¿Cuánto tiempo durará? (JC)

### Solicitan la instalación del Sistema Estatal de Búsqueda de Personas

Francisco Sánchez Nolasco

Después del hallazgo en el Rancho Izaguirre en Teuchitlán Jalisco, de fosas clandestinas con más de 300 víctimas, el diputado Roberto Zataraín Leal pidió condo de Sesiones, presentó el exhor-

el cumplimiento de la ley.

Comisión de Búsqueda de Personas, a la Secretaría

den cumplimiento a lo establecido en el artículo 110

lleven a cabo campañas informativas, capacitación a

su personal, identificación de circunstancias, grupos

informe anual respecto a las acciones realizadas para

vulnerables y zonas de alto riesgo, den a conocer el

de Seguridad Pública del estado y Ayuntamientos,

de la Ley de Búsqueda de Personas del Estado y

**EL APUNTE** 

formar en Puebla el Sistema Estato la Comisión de Búsqueda del tal de Búsqueda de Personas una Estado para que convoque y se vez que en el estado también se instale el Sistema Estatal de Búshan encontrado fosas con restos

El legislador señaló que en la última sesión del Segundo Perío-

de personas, sobre todo de las niñas, niños y adolescentes. Señaló que lo ocurrido en el Jalisco, es un llamado urgente El diputado morenista comentó que parte del exhorto va dirigido a la Fiscalía General del Estado, a la

> funcionando. Dijo que en el último año se municipios del estado. han reportado 9,735 nuevas per- Asimismo, existen indicado- des, sino también de madres, pasonas como desaparecidas o no res proporcionados por la Fiscadres y familias buscadoras, como localizadas en México.

queda de Personas, se tenga la pri-

mera sesión del año y uno de los

puntos a tratar sea como prevenir

v atender el reclutamiento forzado

que es lo que sí y lo que no, está contrado cadáveres, restos y encuentran a las personas. fragmentos humanos en varios

cipios como Izúcar de Matamoros, la Ley General en la materia y con ro que por amor lo hacen.

Rancho Izaguirre en Teuchitlán igual tienen cifras preocupantes". tado) que dan cuenta que tam-Indicó que, por su parte, tan bién existen casos de esperana cuestionarnos como sociedad solo en los últimos 7 años la Fis-za donde se logra encontrar a las a que niveles de normalización calía General del Estado de Pue- personas en muchos casos con de la violencia estamos llegan- bla ha localizado 42 fosas clan- vida, pero en otros sin vida y más do y como servidores públicos, destinas, en las que se han en-

Aclaró que existe una acción conjunta de diversas autoridalía General del Estado y por la Co- es el caso del Colectivo Voz de los "Puebla capital ha ocupado el misión de Búsqueda de Personas Desaparecidos en Puebla, lo cual 3 lugar con mayor incidencia de del Estado de Puebla (en virtud es de reconocerse, pero también personas desaparecidas con más de la Ley de Búsqueda de Perso-hay que reconocer que hacen el de 300 desapariciones en 2024 y nas del Estado de Puebla, instru- trabajo que no deberían y muprincipios del 2025 y donde munimento jurídico armonizado con chos menos les tocaría hacer, pe-

### RESABIO



**CARLO E. NÚÑEZ** 

#### Sed de mando

La Biblioteca Central del Agua —en Balderas #94 del Centro Capitalino— es un arca sin diluvio, un repositorio de CONAGUA donde papeles amarillentos murmuran historias de cauces desviados, pleitos de acequia y sentencias olvidadas. En sus estantes reposa la memoria hídrica de la nación, archivada en tinta que pretendió domar ríos y hombres.

Entre esos pergaminos descansa la «Sentencia Peñafiel» de 1635, un dictamen que marcó el inicio de lo que, con eufemismo y esperanza, podría llamarse la primera institución hídrica

El origen de esta sentencia se ubica en los cañaverales del ingenio de San Nicolás Tolentino, en Izúcar de Matamoros, Puebla. La sentencia, austera en su redacción, más parecía la confesión de un río que había sido forzado a correr por donde no quería domado acorralado.

Con ella, por primera vez en estas tierras, alguien pretendió ponerle ley al agua, domarla, regularla, asignarla con justicia. Puebla, como tantas veces en la historia, se adelantó a la historia misma. Fue en su suelo donde el primer «guardaguas» del continente americano recibió su título en 1697, en San Martín Texmelucan. Un hombre con «armas ofensivas v defensivas el cual se le señalan por su ocupación, y trabajos dos pesos de oro común de sueldo». Dos pesos que en términos de historia es casi una broma: le pagaban para frenar lo que desde siempre ha si-

Porque el agua nunca ha sido del que la necesita sino del que la roba con más audacia. Por cada guardaguas, hubo un bandido con mejor paga; por cada sentencia, un arreglo bajo la mesa; por cada documento que establecía derechos, una treta para burlarlos. Las crónicas de la época no se molestan en disimularlo: en aquellos años los juicios sobre el agua no se resolvían en la Real Audiencia sino en los caminos de tierra, a golpes, a cuchilladas, a palazos entre españoles, criollos y naturales. Todo terminaba en lo mismo: una buena multa en fanegas de maíz y la certeza de que, al final, nada cambiaría.

Y efectivamente, nada ha cambiado. La semana pasada, el gobierno federal de Sheinbaum anunció con grandilocuencia de antaño la tecnificación del riego en la Comarca Lagunera. Hablan de justicia hídrica, de eficiencia, de modernización, de montos de casi \$10 mil millones de pesos para beneficiar 29 mil

A esas mismas 29 mil hectáreas les dijo lo mismo Cárdenas en el '41 cuando creó el Distrito de Riego 017, pero tan solo cambiaron nombres, haciendas por módulos de riego. Hacenderos por líderes eiidales.

De ese momento hasta los 90s, todas las lagunas de la Comarca se secaron, los flujos de aguas se reencausaron, y la región comenzó a explotar el agua subterránea como si no hubiera mañana, tocando con manantiales naturalmente llenos de arsénico. envenenando a sus habitantes cotidianamente desde entonces.

Con Salinas de Gortari todo cambió para quedar igual. Creó una nueva Ley de Aguas Nacionales, permitiendo que el recurso se gestionara a través de asociaciones civiles. En medio de una crisis algodonera y una transición a la industria lechera, tan so-

El agua es el último vestigio de una vieja lucha por la supervivencia. Esta no fluye hacia donde la justicia lo dicta, sino hacia donde el poder la empuja; en un país prejurídico como México esperar algo distinto es irreal.

La promesa que hace la presidenta es la misma promesa que hizo AMLO, que en su periodo terminó con el chofer de un funcionario cualquiera gestionando el tercer distrito de riego más importante del país, donde salen 1 de cada 4 litros de leche

El agua nunca ha sido libre. Desde el altépetl mesoamericano hasta el huachicoleo actual, siempre ha tenido dueño. Ordenar el agua es el espejismo de un oasis más seco que limón de taquero. Aquí, el agua no fluye: se disputa, se roba, se raciona como el poder. Y como el poder, nunca se reparte.







## Dan nueva prórroga a la Línea Metropolitana

Estiman que en 10 días más podría iniciarse el cobro del servicio. Ante la falta de un elevador, para los paraderos, se sancionará a la empresa Traffic Light.



Claudia Aguilar Fotos **Cristopher Damián** 

A pesar de haber sido inaugurada desde el 12 de diciembre de 2024, la Línea 4 de la Red Urbana de Transporte Articulado (RUTA) quedará concluida a más tardar en 10 días, luego de retrasos en los trabajos finales de este trayecto que cruza el Periférico Ecológico.

Así lo dio a conocer el secreal indicar que se tiene nueva fe- con discapacidad.

cha reinaugurarla, hacia finales de marzo, cuando también comenzará el cobro por el servicio.

Explicó que falta por llegar un elevador que forma parte de la infraestructura de movilidad de la también conocida como Línea Metropolitana, para facilitar el acceso a los usuarios.

A la fecha, el funcionario reportó que están en funcionamiento los 22 paraderos que la integran, pero hace falta el ascensor, ya que las escaleras que se Manuel Contreras de Los Santos. para el traslado de las personas

sancionará a la empresa Traffic Light, a cargo de los trabajos en la Línea 4, sin que hasta el momento se haya calculado el monto. "Vamos a calcularla, no les

Por todo ello, advirtió que se

ouedo dar un monto porque tenemos que calcar las fechas de llegada del equipo, hasta esa fecha sería el cálculo de las sanciones", enfatizó al advertir que la compañía podría ser también boletinada como advertencia para próximas licitaciones de gobierno.

#### En análisis ampliación del recorrido

Cuestionado sobre si podría ampliarse su recorrido, Manuel Contreras informó que está en análisis extender la Línea Metropolitana hacia el norte de la ciudad de Puebla, teniendo como puntos la Central de Abastos y Ciudad Universitaria 2 (CU).

Aunque dijo que no se está considerado que llegue hasta el Complejo Cultural Universitario (CCU) de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAP), tario de Infraestructura estatal, colocaron resultan incómodas ya que a esta zona de la angelópolis ya ingresan otras rutas del transporte colectivo.

### Abusan Nestlé y Starbucks de los cafeticultores poblanos: ProDESC

La investigación detalla las precarias condiciones laborales de los productores, quienes enfrentan bajos precios, falta de acceso a mercados justos y un sistema de comercialización diseñado para beneficiar a las empresas transnacionales.

#### Jorge Castillo Fotos **Cristopher Damián**

Un reciente informe publicado por el Proyecto de Derechos Económicos, Sociales y Culturales (ProDESC) reveló que los cafeticultores en México, entre ellos los de Puebla se encuentran entre los más explotados del país por parte de grandes corporaciones como Nestlé y Starbucks.

La investigación detalla las precarias condiciones laborales de los productores, quienes enfrentan bajos precios, falta de acceso a mercados justos y un sistema de comercialización diseñado para beneficiar a las empresas transnacionales en detrimento de los agricultores locales.

#### Sistema y explotación

El informe señala que la producción de café en México está dominada por grandes comercializadoras como ECOM Agroindustrial Corp., Neumann Kaffee Gruppe (NKG) y Louis Dreyfus

Estas compañías actúan como intermediarias entre los cafeticultores y las multinacionales, fijando precios bajos y limitando las oportunidades de los pequeños productores para acceder a mejores condiciones de mercado.

Los cafeticultores venden su producto a precios que apenas cubren los costos de producción.

"Nestlé se escuda diciendo que no obliga a los productores a venderles, pero la realidad es que muchos no tienen otras opciones debido a las políticas de mercado globalizado", denunció un caficultor entrevistado para el

De acuerdo con el análisis, la precarización del trabajo cafetalero se debe, en gran parte, a los baios precios impuestos por estas multinacionales.

La referencia del costo del café se fiia en las bolsas de valores de Nueva York y Londres, lo que da un control total a las grandes empresas para definir los montos

#### Puebla región afectada



#### "Apoyo" y dependencia

Nestlé y Starbucks han promovido iniciativas como el Plan Nescafé y C.A.F.E. Practices, supuestamente diseñadas para mejorar la producción y la calidad del café en México.

Sin embargo, ProDESC advierte que estas estrategias en realidad funcionan como mecanismos de control sobre los cafeticultores.

Por ejemplo, el Plan Nescafé fomenta la siembra de café robusta, una variedad que crece más rápido y en mayores cantidades, pero que se vende a precios más bajos y requiere la deforestación de amplias áreas para su cultivo.

Esto ha provocado un impacto ambiental severo y ha obligado a los productores a adoptar un modelo de producción que favorece a Nestlé a expensas de su propia sostenibilidad económica

En el caso de Starbucks, su programa C.A.F.E. Practices impone estrictos criterios de certificación que muchos pequeños productores no pueden cumplir, dejándolos fuera del mercado de comercio justo.

Aunque la compañía presume de promover la sostenibilidad, en la práctica sus compras se realizan a través de intermediarios que continúan fijando precios injustos y manteniendo a los cafeticultores en condiciones de



a Veracruz y Chiapas como los puntos de referencia por su alto nivel productor de café, Puebla es el tercer estado productor de café en México, con un 21% de la producción nacional, solo detrás de dichas entidades.

Las entrevistas realizadas para el estudio revelan que muchos cafeticultores no tienen acceso a financiamiento ni a programas gubernamentales de apoyo

#### Migración y deforestación

El informe también destaca que la crisis del café en México ha provocado un incremento en la migración de jóvenes productores, quienes, ante la falta de oportunidades, optan por dejar sus comunidades en busca de mejores condiciones laborales en otros sectores o países.

En términos ambientales, la deforestación provocada por la expansión del café robusta ha generado pérdidas en la biodiversidad y ha afectado los ecosistemas locales. La tala de árboles para aumentar la producción ha reducido la capacidad de los suelos para retener agua, lo que podría agravar la crisis climática en la región

"El consumidor tiene un papel fundamental. Cada taza de café que se compra tiene una historia detrás, y es nuestra responsabilidad exigir a las empresas que garanticen condiciones dignas para quienes cultivan el grano" concluyó un representante



#### **JORGE CASTILLO**

#### El fuego como negocio: frenar el ecocidio en Puebla

Puebla arde, y no solo por el calor.

Los incendios forestales han dejado cicatrices profundas en nuestro estado, con miles de hectáreas de bosque consumidas por las llamas, fauna desplazada y un aire cargado de cenizas y

Aunque algunos atribuyen estos siniestros a la sequía o al azar, las cifras y patrones sugieren que detrás de muchos de estos incendios se esconde un oscuro interés.

No por nada el gobernador Alejandro Armenta ha lanzado una cruzada contra el delito. El 70% de los incendios recientes en Puebla fueron provoca-

dos, advirtió el mandatario. Ahora, los responsables que sean sorprendidos enfrentarán hasta 10 años de prisión y fuertes multas.

#### **Fuego abrasante**

Las estadísticas recientes son alarmantes.

En 2023. Puebla registró 348 incendios forestales, afectando aproximadamente 9 mil 669 hectáreas. Para 2024, el número de siniestros aumentó a 421, lo que se

traduce en un aumento del 21% y una la superficie afectada que se disparó en 434%, en comparación con 2022. En lo que va de 2025, ya se han registrado 39 incendios fores-

tales, afectando más de 460 hectáreas. A nivel nacional, la superficie afectada en el primer bimestre

de 2025 cuadruplicó la del mismo periodo de 2024.

#### Casas y negocio

Un claro ejemplo que ha encendido aún más las alarmas es el de la zona protegida de Jardines de la Montaña.

En este enclave ecológico, reconocido por su valor ambiental las redes sociales se han inundado de imágenes y testimonios que evidencian la provocación intencional de incendios.

Vecinos han acusado a individuos manipulando focos incendiarios en plena noche en diversos reportes locales.

Sugieren que estos actos podrían estar vinculados a intereses inmobiliarios que pretenden modificar el estatus de protección de la zona para facilitar futuros desarrollos urbanos.

#### Al ataque

Por ello, el gobernador Alejandro Armenta ha alzado la voz, exigiendo que la Fiscalía General del Estado actúe con contundencia contra los responsables de estos ecocidios.

No es para menos

Por ello, la creación de la Policía Forestal y la Guardia Forestal, en un paso en la dirección correcta.

ciones severas, mayor transparencia en los cambios de uso de suelo y, sobre todo, una ciudadanía activa y vigilante.

Durante años se ha denunciado que ciertos incendios no son accidentes ni desastres naturales, sino parte de una estrategia para transformar áreas protegidas en terrenos urbanizables.

El problema es que, a pesar de las denuncias y sospechas, la impunidad sigue siendo el mejor aliado de quienes ven en los bosques solo una oportunidad para construir fraccionamientos y hasta centros comerciales.

¿Cuántos de estos incendios han resultado en investigaciones serias y sanciones ejemplares? Pocos, si es que alguno.

Mientras las llamas se extinguen, los intereses inmobiliarios esperan el momento oportuno para reclamar la tierra como suva.

El combate ha iniciado. Esperemos resultados. Tiempo al tiempo.





08 Lunes 17 de marzo de 2025 www.intoleranciadiario.com intolerancia

## **ESPECIAL**



## Estado y Ayuntamiento pondrán orden en el estadio Cuauhtémoc

Las organizaciones como la 28 de Octubre deben de entender que en el estado no se vive una anarquía, Puebla vive un gobierno con orden, con respeto, con apego a la ley, sostiene el gobernador Alejandro Armenta.

**José Antonio Machado** Foto **Es Imagen** 

El gobernador del estado, Alejandro Armenta Mier, informó que pedirá al ayuntamiento de Puebla ponga orden con la Unión Popular de Vendedores Ambulantes (UPVA) "28 de Octubre", cuyos integrantes se instalan en el estacionamiento del estadio Cuauhtémoc, generando caos y basura

"Vamos a pedir al municipio que las organizaciones que las usan (instalaciones), tienen que cuidarlo porque llegan, se instalan, destruyen, es un caos; cada quien quiere hacerlo lo que se le antoja y deben de entender que Puebla no vive una anarquía, Puebla vive un gobierno con orden, con respeto, con apego a la ley", puntualizó.

Entrevistado después de rea-

lizar la onceava faena comunitaria en San Pedro Cholula, reprochó que sin importar que la 28 de Octubre obtiene ganancias por el usufructo del estacionamiento se dedican a destruir la zona, no respetan ningún acuerdo con la autoridad y lo convierten en un "cochinero".

"Vemos que destruyen las guarniciones, destruyen los árboles, destruyen las cercas; nosotros en cambio, estamos barriendo, estamos limpiando, estamos acondicionando todos, ya los quiero ver haciendo faena", manifestó.

Por esa razón, el gobernador de Puebla comentó que la 28 de Octubre tendrá que actuar dentro del marco de la ley y cuidar la zona, sin pretender caer en chantajes para mantener el permiso para instalarse en las inmediaciones del Cuauhtémoc

"Aunque hagan manifestaciones todos los días no pueden chantajear por el ejercicio de un posible derecho al usufructo de un estacionamiento, destrozando y dejando un cochinero (...) Los espacios que tienen y por los que ganan dinero cada vez que hay un partido no son bien utilizados, nos dejan un cochinero, parece que no aman a Puebla", remató.

#### Gobierno anterior cobijó a la 28 de Octubre

El estacionamiento del mundialista Cuauhtémoc pertenece a la administración estatal, autoridad que permitió a la UPVA 28 de Octubre cobrar el estacionamiento, recordó el secretario de Gobierno, Francisco Rodríguez Álvarez.

Dijo que, en algún momento, esa organización con una administración estatal generó un acuerdo para trabajar no de manera arbitraria, porque la autoridad tenía conocimiento de ello tratando de arreglar algo que sucede.

Subrayó que, aunque el Ayuntamiento no da concesión en la zona de los estadios, sí deben cooperar para evitar los abusos y robos que en ocasiones se presentan en esa área del mundialista Cuauhtémoc.

"No tener cobros excesivos y si hay un desembolso debe haber responsabilidad. No es lógico que pagas y te roban, y hay responsabilidad del prestador del servicio y no debería ser la excepción; lleva muchos años".

Priorizó que otro caso similar es en la feria de mayo, cuando se desbordan las vialidades en los Fuertes de Loreto y Guadalupe, zona que pertenece al gobierno estatal.

#### Niegan robo

El 29 de agosto de 2023, *Intole*rancia Diario publicó que el gobierno del estado ha montado una estrategia para desmantelar todos los centros de comercio popular de la (UPVA 28 de Octubre, indicó su líder moral, Simitrio; además, negó que en el estacionamiento del Cuauhtémoc, se roben camionetas o cualquier automotor.

Advirtió en esa ocasión, que la autoridad competente debe investigar la desaparición de una camioneta meses atrás del área de estacionamientos del estadio localizado a un costado de la Avenida Zaragoza.

Preciso que esa estrategia que realiza la administración estatal para desaparecer a la 28 de Octubre se nota también en el intento que hacen por despojarlos de los predios a través de dos vías, la expropiación y el uso de cambio de piso.



#### SÍ HABRÁ PELEA DE GALLOS

De paso, Alejandro Armenta confirmó que en la Feria de Puebla 2025 sí habrá Palenque y peleas de gallos, debido a que son parte de las tradiciones y expresiones culturales del patrimonio e identidad de nuestro estado.

Por medio de un comunicado, el gobierno del estado también reconoció la importancia de las expresiones culturales, por lo se llevará a cabo el Palenque, "un espacio de entretenimiento que ha sido tradicionalmente parte de esta celebración".

Sin embargo, resaltó su compromiso con el bienestar animal y el respeto a la vida en todas sus formas, con acciones que fomentan la protección y trato digno a los animales en nuestra entidad.

En este sentido, la autoridad indicó que se actuará con estricto apego a la legalidad y garantizará que todas las actividades dentro de la Feria de Puebla se desarrollen en un marco de respeto, seguridad y cumplimiento de la normatividad vigente.

Dicha postura fue secundada este domingo por el gobernador del estado, al referir que la administración estatal se apegará a lo que marca la Ley de Bienestar Animal, que actualmente no prohíbe las peleas de gallos ni las corridas de toros.



#### **EL APUNTE**

El gobernador de Puebla comentó que la 28 de Octubre tendrá que actuar dentro del marco de la ley y cuidar la zona, sin pretender caer en chantajes para mantener el permiso para instalarse en las inmediaciones del Cuauhtémoc. Lunes 17 de marzo de 2025 www.intoleranciadiario.com **intolerancia** 

LA ÚLTIMA











VARIEDAD DE PESCADOS Y MARISCOS, CON PRECIOS PARA TODOS LOS BOLSILLOS

## Tesoros del mar para saciar el paladar de las y los poblanos

Los costos durante la época de Cuaresma, confiesan los comerciantes, pueden incrementarse un "poquito", por la ley de la oferta y la demanda.

#### **José Antonio Machado** Fotos **Cristopher Damián**

La gran variedad de pescados y mariscos, en la tradicional zona del Centro Histórico, de la 14 Poniente entre la 3 y 5 Norte, ofrece manjares para el monedero de las familias poblanas de los 65 a los 280 pesos.

El kilo de mojarras suculentas se encuentra en los 65 pesos el kilo para prepararlas al mojo de ajo o bien sazonadas con aceite para servir las con rodajas de jitomate, pepino y lechugas.

Pero, para los conocedores de la comida del mar, no hay nada como un buen pescado sierra, el kilo cuesta entre 150 y 200 pesos, si quiere comprar uno de gran tamaño. La preparación varía, pero generalmente se usa para preparar unos excepcionales caldos de pescado o en filetes.

Consumidores de marcas premium, como el salmón, también pueden adquirir en esta cuaresma sus pescados fileteados o en trozos por 300 pesos.

El exótico mercado también tiene a la venta mantarrayas, el kilo no supera los 300 pesos, pero los expertos de la zona de pescaderos del corazón de la Angelópolis aseguran que este manjar de reyes se puede preparar en caldo o asado.

Las unidades económicas de esta zona tienen precios accesibles, el kilo de Sierra chico cuesta entre 70 y 80 pesos el kilo, el camarón Jumbo varía entre los 180 hasta 300 pesos el kilo, el camarón pacotilla tiene un costo de 190 a 200 pesos el kilo.

Además, el filete de Tilapia cuesta de 65 a 75 pesos; el kilo de Jurel es de 75, el kilo de Bagre va de 60 a 70 pesos y el kilo de pulpo se puede encontrar entre los 180 y los 200 pesos.

Los costos durante la época de Cuaresma, confiesan los pescaderos, pueden incrementarse un "poquito", por la ley de la oferta y la demanda, pero continuarán siendo accesibles para todos los bolsillos de las familias poblanas.

En la zona de pescados y mariscos, los vendedores cuentan

con todas las medidas sanitarias exigidas por la autoridad para garantizar el bienestar de los clientes.

Pero, los pescaderos han aclarado que los precios de la comida del mar, ya no pueden incrementarse más porque se resentirá en el bolsillo de los consumidores y las ventas ya no serían buenas.

Los pescaderos comienzan a laborar poco antes de las cinco de la mañana para recibir la mercancía que viene del Golfo de México y del Pacífico. Las ventas empiezan antes de las 8:00 de la mañana para los clientes madrugadores que siempre buscan lo más fresco de comida del mar.

En esta época de Cuaresma las pescaderías pueden verse funcionando hasta las siete de la tarde con el aseo de las unidades económicas para estar preparados para el día siguiente.

La época de Cuaresma concluye hasta el Domingo de Resurrección, pero los pescaderos esperan una gran venta el Viernes

#### **EL APUNTE**

En esta zona de venta de pescados y mariscos se espera que la comercialización al concluir la Semana Santa sea mejor a la de 2024.

Santo porque aseguran que en Puebla la tradición aún se mantiene, además de que los visitantes y las familias poblanas también comen pescado y mariscos hasta el domingo.

Desde la perspectiva de los pescaderos no existen preferencias entre los consumidores porque todos tratan de adquirir, aunque sea un poco desde salmón hasta los camarones y el pulpo.

#### **EL DATO**

Las ventas dicen que siempre son bendecidas porque existe un gran grupo de consumidores que buscan llevar salmón para el consumo familiar, pero también para comercializarlo en alguna ostionería, pescadería, coctelería, restaurantes pequeños, medianos y grandes.





CLUB PUEBLA
INIA VEDCIIENIZ

LO DEMOSTRADO"

Tras su décima derrota, el DT del Puebla Femenil, Carlos Adrián Morales, lamentó no dar los resultados que se esperan en la institución. **P. 3** 





En su torneo debut, la representación femenina de Ball So Hard conquistó el título en la categoría Élite del FIBA Open 3x3 Puebla. P. 2



## Debut de ensueño

En su torneo debut, la representación femenina de Ball So Hard demostró una enorme calidad en cada uno de sus encuentros por lo que terminó conquistando el título en la categoría Élite. El siguiente paso es repetir el logro a nivel nacional a mediados de mayo en Oaxtepec. Morelos.

POLIDEPORTIVO P

**Gerardo Cano** 

Mejor debut, imposible para el cuadro poblano femenil de Ball So Hard que en su primera participación se proclamó monarca en el FI-BA OPEN 3x3 Puebla 2025 luego de tener una actuación redonda en la duela del Tecnológico de Monterrey Campus Puebla.

El conjunto de la Angelópolis, conformado por Paulina Reyna, Gabriela Sánchez, Lizeth Barraza y Zurisadai Ruiz tuvieron un arranque formidable en la categoría Élite donde se quedaron con el campeonato local, por lo que se ganaron el boleto para estar presentes en el torneo nacional que se disputará del 16 al 18 de Mayo en Oaxtepec, Morelos.

ventud y experiencia, Ball So Hard Femenil empezó su aventura consiguiendo los triunfos necesarios para clasificarse a la ronda eliminatoria, donde tuvo un paso intratable hasta llegar a la gran final del

Con un cuadro armado entre ju-

En el juego por el título, Ba-Il So Hard Femenil tuvo un choque de poder a poder contra Valquirias donde terminaron imponiéndose las locales por marcador de 8-4 y con ello, formar un debut de

#### Resultados de Ball So Hard

En el plan expansivo del proyecto poblano, el conjunto U18 de Ball So Hard también tuvo una destacada actuación en la Angelópolis consiguiendo el título de la categoría y que es el reflejo de varios

años de trabajo en la academia. La versión juvenil conformada

por Erik Pasos, José Luis Merlo, Ciro Martínez y Fredy D logró mantener el paso efectivo durante la competencia cerrando con broche de oro con el campeonato de la categoría y con ello, dar un paso importante en el desarrollo de los

En la categoría Élite varonil, el conjunto liderado por Yannick Espinosa tuvo una buena fase de grupos, sin embargo, su camino fue cortado por JAGS en la ronda de cuartos de final en un duelo de

El equipo poblano luchó hasta el final ante los visitantes empatando en el tiempo regular 14-14 teniendo que irse a los tiempos extra donde el conjunto foráneo terminó quedándose con la victoria 16-14.

Rompiendo récords

Desde el anuncio del torneo a finales de febrero donde GRADA presentó todos los detalles, Ball So Hard Development destacó que en la edición 2025 del FIBA OPEN 3x3 Puebla se llegaría a cifras históricas de participación gracias a la enorme convocatoria que existe en la Angelópolis por el depor-

Desde ese momento y hasta el inicio del torneo, el Instituto Tecnológico de Estudios Superiores Monterrey (ITESM) campus Puebla, sede del evento, contó con la presencia de 170 equipos registrados, siendo ésta la participación más grande en la historia.

La enorme convocatoria por formar parte de un evento oficial de la

#### **CAMPEONES FIBA OPEN**

**3X3 PUEBLA 2025** U10 Varonil: Gueparditos U12 Femenil: Bayonnetas

GRADA

U14 Varonil: Los papis U14 Femenil: io

U16 Varonil: ITESM Puebla

U16 Femenil: Selección Puebla U18 Varonil: Ball So Hard

U18 Femenil: Selección CONADE U20 Varonil: Fearlesss

U22 Varonil: En Ángel

Elite Varonil: Coatl CDMX Elite Femenil: Ball So Hard

quetbol (FIBA) ha sido todo un éxito en Puebla, pues cada vez ya hay más equipos interesados en querer ponerse a prueba v buscar representar al estado en eventos na-

## Ex Azteca invitado por la NCAA

Carlos Rosado fue seleccionado para participar en el evento de formación y desarrollo de entrenadores de futbol americano de la NCAA.

**David Badillo** 

Carlos Rosado es de la mejor época del futbol ameri-

la UNAM y tuvo un paso fugaz por los en la Liga Mayor la vivió como recepuno de los referentes tor abierto de los Aztecas.

El egresado de la licenciatura en ex Azteca y actual entrenador en jefe Administración de Empresas por la de los Reyes de Jalisco de la LFA revicano de los Az- Universidad de las Américas Puebla só distintos aspectos para mejorar su tecas de la UD- (UDLAP), fue el único mexicano invi- profesión de coach, en tópicos como LAP. aquella co- tado a participar en la NCAA and NFL la responsabilidad ante los jugado- NCAA, jugadores activos, ex jugadomandada por el Coaches Academy 2025, para ser par- res, así como la formación y manejo coach Leonar- te, junto a ex jugadores profesionales de grupos. do Luján a me- que ahora son coaches de diferentes diados de los universidades y preparatorias, de una mo, analizar el por qué escoger esa noventa que lo- intensa jornada de preparación de- profesión, entender el tema de la co-

impartida por expertos.

Aunque comenzó su carrera en los A través del programa NFL Le- una junta, y cómo ser un head coach e Presidenciales, su etapa de esplendor nadores de futbol americano, desde el punto de vista personal y de liderazgo.

Es así como, durante unos días, el

"El objetivo fue "conocerte a ti misgró tres títulos portiva celebrada en Indianápolis e municación con otras personas, ver aspectos de liderazgo, cómo llevar

emparrillados con los Pumitas Azul de gends, Carlos Rosado Vallejo fue se-incluso preparar una entrevista de traleccionado para participar en el even- bajo", explicó el también comentaris-Centinelas del Cuerpo de Guardias to de formación y desarrollo de entre- ta de la cadena Fox Sports en México.

Asimismo, informó que los cursos v ponencias fueron dadas por expertos en evaluación de estilos de comportamiento, personal encargado de la salud de jugadores profesionales, psicólogos enfocados en el deporte, head coaches y directivos de la res y entrenadores de la NFL, así como por el gerente General de los Potros de Indianápolis, analista, ex jugador y coach de la NFL, Tony Dungy.

en **GRADA.MX** 

## Décimo descalabro

A pesar de los 27 puntos de diferencia entre ambos equipos, la Franja tuvo uno de sus mejores partidos del torneo ante las Diosas del Viento, pero el talento individual marcó la diferencia.

Entrenador C.A. MORALES

1S. Machuca

4 L. Sánchez

15 J. González

16 D. Martínez

31 A. Aguilar

21 R. Villegas

12 L. Martínez

17 A. Méndez

**26** L. de Alba

Jornada 13 del Clausura 2025

Goles: 0-1, E. Sánchez (min. 19)

**59** J. Solís

23 C. Rodríguez

0



#### CRÓNICA Por **Gerardo Cano**

Llegó la cuenta a diez y no precisamente por una función de boxeo, sino a la decena de derrotas que tiene el Club Puebla Femenil en este Clausura 2025, en el cual sigue pasándola mal ante una evidente crisis deportiva que semana a semana se muestra más severa y sin una pronta solución.

El décimo descalabro de esta campaña se la propinó el Pachuca Femenil que visitó la cancha del Estadio Cuauhtémoc y como ha sucedido desde hace más de un año, se fue con los puntos como tienda departamental en la que solo por el hecho de acudir, se llevan las unidades.

En el arrangue de la jornada 13, La Franja volvía a casa muy herida en lo moral tras ser vapuleada 7-0 ante las Águilas del América en la fecha doble en donde no hubo nada que rescatar más que el silencio profundo de todo el entorno enfranjado.

#### Arranque parejo

Buscando hacer el "milagro" de ganar en este semestre, la Franja recibió a uno de los mejores equipos de la Liga MX Femenil para enfrentar una jornada más en donde querían lograr el resultado rompe quinielas de la fecha en el balompié rosa nacional.

Los primeros minutos del partido en el "Dos veces mundialista" estuvieron muy intensos donde ambos equipos salieron con todo para ponerse en ventaja lo más pronto posible ante un calor bastante considerable que avisa la llegada de la primavera la siguiente semana

Las Tuzas del Pachuca dieron los primeros avisos al arco de Gabriela Machuca, quien se mantuvo fuerte en varias ocasiones que fue requerida ante las visitantes que de la mano de su goleadora Charlyn Corral, no iban a dejar desaprovechar el favorable escenario.

#### **Aparecen las Diosas del Viento**

La fortuna de las Camoteras con el arco en cero duró poco, pues al minuto 18', Ella Sánchez, quien acaparó el esférico dando una espectacular media vuelta para definir con potencia

y poner el 1-0 con un golazo para las Diosas del Viento.

La anotación de las Tuzas no mermó el ánimo de las enfranjadas que siguieron con su idea de juego donde hacer daño era el objetivo por encima de cualquier cosa causando algunos "sustos" en el equipo sublíder del torneo. El partido entró en la dinámica de ser

ríspido, disputado y muy peleado, principalmente en la mitad del campo donde ningún equipo dejaba espacios para las sorpresas causando algunas faltas fuertes con amonestaciones incluidas. La intensidad de las Camoteras sor-

prendió en gran medida a las Tuzas que leios de ver un rival sencillo, encontraron un equipo muy combativo que se iba con todo por un tema de amor propio generando una exigencia inesperada.

En la recta final del primer tiempo, Pachuca se quedó cerca de incrementar su ventaja, pero "Machu" volvió a ser un factor importante en el encuentro con una enorme atajada para dejar la desventaja por la mínima en el

#### Franja combativa

del Viento adelantaron líneas buscando hacer daño por las bandas y pegar en lo anímico a las poblanas que mantenían el mismo esquema comba-

Entrenador O. TORRES

1 E. Barreras

8 Y. Quejada

13 A. Godínez

19 A.Pereira

23 D. Flores

11 M. Ocampo

27 E. Sánchez

**6** K. Nieto

9 C. Corral

**17** A. Oke

20 C. Ibarra

La Franja siguió apostando a la velocidad de sus jugadoras para sorprender y al 55' Sebelle Rojas se quedó a nada del empate, pero la arquera Esthefanny Barreras cortó la ilusión con un gran achique para mantener la

tivo y sobre todo, ordenado en la últi-

diferencia mínima. El duelo el Coloso de las Maravillas se mantuvo peleado con dos equipos que no mostraban su abismal diferencia entre la sublíder y el último lugar de la tabla demostrando que en el fútbol no hay nada escrito.

Tras la pausa de hidratación por el fuerte calor en la Angelópolis, las Diosas del Viento se fueron con todo al abordaie para asegurar esos tres puntos, pero Gabriela Machuca seguía en plan grande con sus enormes actuaciones para dejar el partido en el aire.

> Más información en **GRADA.MX**





## Severa autocrítica

El director técnico del Club Puebla Femenil, Carlos Adrián Morales, lamentó no dar los resultados que se esperan en la institución. Más allá del funcionamiento ante Tuzas del Pachuca, el timonel aseguró que no hay nada que rescatar si no llegan las victorias al equipo.

#### CLUB PUEBLA FEMENIL

**Gerardo Cano** 

Tristeza, dolor, enoio y frustración. Cuatro palabras que pueden definir lo que vive el director técnico Carlos Adrián Morales como timonel del Club Puebla Femenil lamentó la severa crisis de resultados que ha vivido La Franja en este Clausura 2025.

En conferencia de prensa post-partido, el líder de las enfranjadas se mostró desencajado luego de que el equipo camotero cayera 1-0 ante las Tuzas del Pachuca en un duelo donde se mostró una de las mejores caras del equipo en todo el

A pesar de que se le trató de llevar por el diagnóstico alentador por este encuentro, fiel a su estilo, el timonel se mostró severo su autocrítica al resaltar que no hay nada que rescatar ante los pésimos resultados en este torneo.

"De algunas puedo destacar la actitud, la verdad es que cuando tu tienes resultados negativos y no has ganado no hay nada que destacar, es complejo y difícil tener las palabras adecuada y justas para poder dar un análisis, más cuando acaba el juego y terminas molesto".

Como si se tratara de una repetición, Carlos Adrián Morales se mostró sorprendido por la dualidad de sus dirigidas entre los días de trabajo y el partido oficial al tener dos caras completamente distintas.

"Cuando tú estás en el día a día, las ves entrenar, lo que se trabaja, lo que ejecutan en lo técnico, táctico, físico y colectivo se hace bien pero llega el fin de semana y no entiendes qué es lo que pasa. Por más que hablamos en lo psicológico, cuando no hay resultados hay mucha desconfianza".

#### Los resultados hablan

Hablando sobre el partido ante las Diosas del Viento, añadió que se tiene que seguir trabajando al doble o triple para salir lo más pronto de este hoyo deportivo que se vuelve más profundo con el avance de las semanas.

"Con poco generamos tres ocasiones claras, ellas generaron mucho y el fútbol es así. Es complejo, por más que insistimos, hacemos, deshacemos, quitamos, ponemos. Lo único que me queda es seguir y asumir mi responsabilidad para tratar de sacar esto adelante".

Sin pedirlo, el director técnico de La Franja Femenil adelantó que tuvo la "visita" de la directiva para conocer un poco más a fondo lo que pasa con el equipo y sus malos resultados que la tienen como último lugar general.

"En la semana vino la directiva a platicar con nosotros, sigue o total pero a veces no sabes ni qué decir. Lo que si cede acá no define si tengo o no la capacidad como técnico. Enfrentamos a uno de los meiores equipos de la Liga MX Femenil, aún así generamos algunas ocasiones no tan claras porque no soy mediocre ni ciego; tenemos que seguir insistiendo".

Al pedirle una explicación sobre este tobogán que vive La Franja Femenil en el Clausura 2025, el timonel aseguró que todo en el fútbol va de la mano, donde los resultados son lo que dictan la asistencia del público y la confianza colectiva.

#### Durísima crítica

Visiblemente triste, Carlos Adrián Morales no titubeó al calificar de "vergonzoso" lo que ha sido el desempeño del equipo y que tienen la obligación de ganar el siguiente partido la próxima semana.

> Más información en **GRADA.MX**



# Cesan a Catalina de la Dirección Deportiva

Con menos de un año calendario en el puesto, pero exactamente con 34 partidos en su gestión, Ángel Catalina fue despedido del Puebla con un espeluznante 21 por ciento de productividad.

#### INFORME **Grada** Por **Alan Núñez / David Badillo**

Ángel Luis Catalina dejó de ser el Director Deportivo de la Franja por decisión expresa de Gabriel Saucedo, Director General del club.

A menos de 48 horas de que el Club Puebla fuera goleado por Pumas para así caer por octava vez en el Clausura 2025, corrió la primera cabeza directiva.

El español dejó de ser el Director Deportivo de la institución por decisión expresa del Director General Gabriel Saucedo, quien lo contrató el 28 de marzo de 2024, es decir, hace menos de un año.

#### Catalina-Guede, relación rota

Fuentes del primer círculo directivo enfranjado confirmaron a GRA-DA que Catalina y Guede tenían semanas sin dirigirse la palabra.

Cabe recordar que el todavía director técnico argentino nunca fue la apuesta del hoy ya ex Director Deportivo para tomar las riendas del equipo, pero terminó cediendo ante la determinación de Saucedo Torres, su superior inmediato.

#### Los números de Catalina

De gestión insulsa e intrascendente, el andaluz Ángel Luis Catalina se va de la Angelópolis por la puerta de atrás y con un paupérrimo 21 por ciento de efectividad.

Como curiosidad, paradoja y fatalidad del destino, el otrora director deportivo de los Pericos del Espanyol de Barcelona, llegó previo a una jornada 13 del Clausura y se marcha antes de la jornada 13 de otro torneo de Clausura.

Ni un año completo pudo cumción deportiva de los Camoteros del Puebla.

Catalina vivió el desenlace del peor torneo en la historia de los poblanos (el Clausura 2024) y cristalizó con él al mando, dos torneos lamentables: el Apertura 2024 y el Clausura 2025, este último aún en curso.

El nacido en Andalucía arribó a Puebla para tomar el mando de la Dirección Deportiva de los Camoteros a unas horas de comenzar la jornada 13 del Clausura 2024, en medio de la peor crisis institucional que haya tenido el club y que concluyó con la cosecha más baja de puntos para un equipo en la historia del futbol mexicano (5).

A partir del arribo de Catalina, el Puebla ya no ganó un solo punto en dicho certamen, concluyó con cinco descalabros y una diferencia de goles de -6 en ese lapso de

Exculpado porque él no encabezó el proyecto de ese torneo, la evaluación del trabajo de Catalina comenzó a partir del siguiente tenía tres puntos más de los que

campeonato (Apertura 2024), que el Puebla levantó ligeramente, pero no pasó de un mediocre lugar 15 en la tabla.

La Franja terminó el segundo torneo de 2024 con apenas cuatro victorias, dos empates y once derrotas; 14 puntos, 17 goles a favor y 31 en contra para una pavorosa diferencia de goles de -14.

Se fue José Manuel de la Torre del timón del banquillo poblano y Catalina sufrió su primer revés importante como dirigente enfranjado.

Para el Clausura 2025 apostó por el argentino Pablo Guede y la productividad respecto a la de su predecesor, no sólo no mejoró, sino que empeoró en el margen de muestra que se puede comparar:

En ese lapso, durante el Apertura 2024, el Puebla del "Chepo" estaba en caída libre y pese a ello, lleva ahora. El Puebla se ubica en este Clausura 2025 en la posición 16 de la tabla, con dos victorias y dos empates a cambio de ocho derrotas, con una diferencia de -8 en el golaveraje.

En total, la "Era Catalina" terminó con 33 encuentros en su gestión, en la que logró 6 victorias, 4 empates y ¡24 derrotas!, para el paupérrimo porcentaje de 21 por ciento de efectividad, merced a la obtención de 22 de 102 puntos

#### Los refuerzos de Catalina

El primer Puebla que armó Catalina fue el del Apertura 2024. Para ese torneo llegaron Miguel Jiménez, Jorge Rodríguez, Rafael Durán y Jair González para reforzar al plantel desde el inicio del torneo.

> Más intormación en **GRADA.MX**

